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立法會 CB(2)2141/04-05(01)號文件 
「中學教學語言」及「中一派位機制」意見書 

 
致：立法會                                                                          
    教育事務委員會 主席 楊森議員 
 
     「中學教學語言」及「中一派位機制」這兩項新修訂的教育政策極受家長

關注，亦甚具爭議，原因是上述兩項新修訂的教育政策對學子的學習機會，影響

極為深遠。因此，本會於 2005 年 5 月中，向本區十七所小學派發問卷以作調查，

對象是小一至小六家長。本會共發出約 10000 份問卷，收回約 6700 份問卷，而

其中約一成的問卷，家長均以自身的文字寫出他們對上述兩項新修訂的教育政策

的意見。從家長對新修訂政策的熱烈回應及積極的表達，毫無疑問，家長最終是

希望 貴工作小組在制定政策時，除本著教育改革的新思維外，亦應接受家長的

意見，建立家、校、局和諧合作的夥伴關係，在一連串教育改革的艱辛路上，共

同為莘莘學子創做一個優質的學習環境。 
              問卷調查結果詳列如下： 

 
(甲)「中學教學語言」 
 
    (一)   問卷調查結果： 
 

1. 63%的家長認同學生必須具備足夠的英語學習能力才可接受英語授

課，68%家長認同老師用英語作為授課媒介是英語教學的先決條件； 
 
2. 66%的家長同意母語教學會更有效促進師生的課堂溝通和學生學

習；但是 
 

3. 77%家長認為中學用英語授課較容易銜接大學及專上教育課程，亦有

79%家長認為英中可提供較佳的英語學習環境；再者 
 

4. 57%家長不同意未達標準的英中必須轉為中中，而毋須考慮校方有否

提升學生的英語學習能力。只有 46%家長同意以英語授課的學校須有

85%或以上的學生具備以英語學習的能力，在反對的意見中，約 550
名家長建議可將標準降至 70%，亦有 351 位家長建議 50%； 

 
5. 有關語言授課、學生學習能力、課堂溝通及課程銜接等問題，家長的

選擇都非常明顯，數據差距很大。但問到用英語授課學校須有 85%或

以上學生具備英語學習能力，及 2008 年 9 月開始實施新修訂的「教

學語言」時，「同意」及「不同意」的差距大幅收窄，其中以 85%或

以上學生具備以英語學習能力一題的差距最少，而在反對的意見中，

家長多數建議用英語授課的學校，可降低學生具備以英語學習的能力

比率至 70%即可。而 2008 年 9 月開始實施新修訂的「教學語言」這 
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           問題中，有近 60%家長填「無意見」，在 13%反對的意見中，有 242 
           家長建議於 2010 年才推行。 

 
     (二)  「中學教學語言」之家長意見摘錄： 
 

6. 英語授課是更有效讓學生掌握運用英語的能力以便銜接大學或海外

升學課程； 
 

7. 評估學生英語學習能力應以數年的平均表現計算，亦應設有上訴機

制。今天評估能力不能接受英語學習的學生，並不表示他們明天不能； 
 

8. 家長不知道如何厘定學生能否有足夠英語學習的能力； 
 

9. 應加強培訓及提升以英語授課老師的能力，能否接受英語授課，不是

單看學生的能力，對沒有足夠學習英語能力的學生，更應加強培訓；              
 

10. 「教學語言」應由學校自行決定，政府不應強加管制； 
 

11. 為加強英語水平及學生學習英語能力，應從小開始用英語授課，如須

在課堂上加強溝通，老師可用中文作輔助； 
 

12. 可加入會考英文科的成績作為學校可否成為英中的準則； 
 

13. 不應設轉車制度，應作校內作分流，因才施教，未達 85%標準而要轉

車，對「一條龍」的英中學校不公平； 
 

14. 新修訂的「教學語言」政策，只會令英語水平下降，使香港缺乏競爭

力，失去國際都會的實力，不贊成新修訂的中學教學語言政策； 
 

15. 在新修訂的「教學語言」開始前，應為就讀小學的學生開始準備，使

他們能融入新機制； 
 

16. 建議學校無須選定只用英語或只用母語教學，其實可考慮選用英文課

本，但用英語及母語在課堂上，實施雙語教學，使中學生更容易適應

本地大學或海外大學課程，亦可保持國際都會的優勢。而適當靈活使

用母語可補教師及學生英語能力的不足，長遠發展則須加強教師用英

語授課的能力。 
 

17. 太多教育政改，措施萬變，天天新款，令人喘不過氣，所有措施應持

之以恆(最少要有五至十年)，而不是朝令夕改。不停改，令老師、家

長、同學一起受苦； 
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18. 中中的英語考核應該和英中的等級相同，同時提升英語能力不應只限

於中中或英中。 
 
19. 讓學校自行決定那些學科用那種教學語言，或英或中，或英中共用，

毋須限制全面母語教學，或全面英語教學，母語教學雖更易表達及理

解，但亦不用一刀切去界定中中還是英中，過往學校於不同科目亦有

自主權選擇以英語還是母語授課； 
 
20. 學校是培育學生的地方，教學應用母語或英語，其實最好由學校自行

決定，因每校的教學方法總有它的長處，家長亦可以因學校的教學理

念為子女選擇學校。若以學生的成績來決定學校是中中或英中是不切

實際的。這只會令教師感到沒有穩定的教學環境和安全感，亦因轉車

而徬徨不安。學生須要是教師的投入教學，若教師在教學上憂慮不

安，試問教學又何來質素呢？ 
 

(乙)   「中一派位機制」 
    

(一) 問卷調查結果： 
 
 1.  54%家長同意中學預留 30%學額作為自行分配之用，但亦有約 23% 
     家長表示不同意，其中有表達建議的家長中，以預留 50%學額作為自 
     行分配之用較多； 
 
2. 72%家長同意於自行分配期間可選擇 2 間學校，但亦有 436 位家長建 

議可選擇 3 間學校； 
 

3. 60%的家長贊成於统一派位撥出學額作為「不受學校網限制的學校選

擇」，有 38%家長同意撥出 10%的學額作分配的安排，亦有 370 位家長

建議增加學額至 20%； 
 
4. 51%家長不同意採用現有的「中一入學前測驗」的成績作為調整學生派

位的準則，28%家長同意，21%家長表示無意見； 
 

5. 78%家長贊成於進行統一派位前公佈自行分配階段的取錄結果，只有

6%家長不同意，15%家長表示無意見； 
 

6. 45%家長同意保留 3 個派位組別，但亦有近 682 位家長建議改回以前的

5 個派位組別，而近 37%家長就此題目選擇「無意見」； 
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後次序安排，29%選擇無意見，只有 24%家長同意； 
 

8. 新修訂的中一派位最早於 2007 年 9 月實施只得到約 27%家長同意，而

有 59%的家長表示「無意見」，亦有約 240 位家長建意於 2010 年才實施。 
 

(二) 「中一派位機制」之家長意見摘錄： 
 
9. 取消地區派位限制，以個人成績為派位基礎； 
 
10. 恢復升中試，考核中、英、數三科，以個人成績先後次序派位； 

 
11. 反對採用「中一入學前測驗」作為調整來屆學生的校內成績，別人的成

績不可用來決定自己的派位結果，自己的努力得來的成績，亦不可給別

人享用； 
 

12. 必須公開派位機制及有關的進行程序； 
 

13. 中一派位的隨機編號是絕對不公平； 
 
14. 自行分配學位結果須於统一派位前公佈，可令家長知道結果而不須再參

加統一派位，教統局亦不須浪費人力及行政上的資源； 
 

15. 部分家長表示現行的教育制度有些不合時宜了。升中派位令家長及學生

十分焦慮，故須於自行分配學位及统一派位後，各自公佈結果。統一派

位只適用於自行分配學位中未能取得學位之學生，這既可減輕家長及同

學的壓力，亦可節省教統局的人力和物力資源。 
 

(丙)  本會總結問卷調查結果，並詳列以下建議： 
 
     1.  「母語教學」確能在課堂上加強老師和學生的溝通，但家長堅信從小培 
         育學生學習英語及有良好的英語學習環境，更能提升學生學習英語的 
         能力，故教統局須投放資源培訓老師，提升老師以英語授課的能力，          
         此外亦應投放資源予學校，無論中中或英中，讓學校更有效地改善現 
         有的英語教學環境。 
 
     2.  為保持香港成為「國際都會」的優勢，提升香港的競爭力，英語水平               
         絕不可下降，故此教統局不應減少現有的英中數目，相反，如有中中 
         達標時，應讓中中轉為英中，以便增加英中的數目。 
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     3.  大多數家長期望子女入讀英中，以便日後順利銜接大學課程或到海外升 
         學，這己是不爭的事實，故教統局應容許學校自行決定教學語言，亦 
         應容許課堂上採用母語作輔助，而不應一刀切強行英中全面採用英語 
         授課。 
 
     4.  未達標的英中轉中中機制對「一條龍」學校不公平，隨著出生率下降， 
         85%的數字將會是不切實際，定得過高。如要英中轉車，須考慮學校 
         是否有效提升學生的英語水平(可參考會考英文科的成績作指標)，這公       
         平、公正的做法，才可令家長信服。 
 
     5.  新修訂的教學語言最早於 2008 年 9 月實施，57%家長選無意見，但同 
         意的家長卻僅佔 30%，這明顯表示家長對新修訂的教學語言政策不清 
         楚，反對的家長希望能推遲到 2010 年實施，顯示家長對新政策缺乏信 
         心，因此教育統籌委員會須仔細考慮家長的意見，重新修訂此政策。 
        
     6.  新修訂的中一派位機制最早於 2007 年 9 月實施，59%的家長表示無意 

     見，有家長表示不明白新修訂的內容，極可能大多數家長亦不了解， 
     建議教育统籌委員會須再努力向家長解釋並須廣泛諮詢家長的意見。 
 
 7.  大多數家長不同意採用「中一入學前測驗」來調整校內成績作派位工具， 
     這是以別人的成績來決定自已的派位結果。有家長覺得自己孩子的努       
    力給別人享用，既然兩方都不贊成，為何不以個人成績獲派中一學位。 

     雖知升中試會引起過分操練，但以公平為原則，故頗多家長建議恢復 
         升中試。 
 
     8.  教育改革、新修訂政策等，已令家長、學生及老師疲於奔命，不勝其 
         煩，備受不必要的壓力。雖知十年樹木、百年樹人，教育政策應持之 

                 以恆，不應三年一小改、五年一大改，為教育添煩添亂。 
 
             9.  由於出生率下降，新修訂的「中學教學語言」中所提到英中須有 85%學 
    生具有英語學習能力是一個不切實際的數字，更嚴重影響「一條龍」 
                政策。這顯示工作小組未有深思熟慮地研究政策的可行性，而出現種 
                 種的矛盾。「中一派位機制」更被多數家長反對，使家長情願子女再接 
                 受被操練之苦，仍要選擇以前的升中試派位方法。從問卷調查的家長 
                 意見中可見，上述兩項之新修定政策，均須再作廣泛諮詢及討論，不   
                 應急於一時進行，更不應以學生的前途作賭注。    

全書完 
中西區家長教師會聯會 

第五屆理事會  
二零零五年六月廿七日 

註：如須跟進資料或查詢，歡迎與本會會長馮祁梅娟女士聯絡 
   


